

## MENSAJE INAUGURAL



### **Arianna Becerril-García**

Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx)

Sistema de Información Científica Redalyc

México

<https://orcid.org/0000-0003-0278-8295>

La Cumbre Global sobre Acceso Abierto Diamante marca un hito importante en la Universidad Autónoma del Estado de México, hogar de Redalyc, **una iniciativa que festeja dos décadas de existencia.**

Hace poco más de 20 años, con la declaración de Budapest, comenzó un movimiento de alcance mundial donde se instó a que **una vieja tradición y una nueva tecnología converjan para hacer posible un bien público: el acceso a la literatura científica.**

Sin embargo, **la evolución del Acceso Abierto nos ha mostrado que ese objetivo no se ha alcanzado aún.** Así como las suscripciones a revistas científicas han excluido históricamente, a los que menos tienen para acceder al conocimiento, ahora nuevas formas de restricción han aparecido, e incluso con una fuerza mayor de consolidación: los cobros por publicar.

¿por qué después de dos décadas el error se ha repetido? ¿por qué se permitió que la exclusión solo se trasladara de una a otra fase del proceso? **¿acaso no era la ciencia el bien público que se buscaba alcanzar?**

**QUIEN NO CONOCE SU HISTORIA, ESTÁ CONDENADO A REPETIRLA.**

La ciencia como producto comercial impide la justicia epistémica. Por ello, la Cumbre se enfoca en fortalecer el ACCESO ABIERTO DIAMANTE, un modelo donde no existan cobros a personas lectoras ni autoras.

**PARA CONSEGUIR UNA CIENCIA COMO BIEN PÚBLICO, el Acceso Abierto Diamante es la condición necesaria pero no suficiente.** Debemos regresar a la esencia del sentido de la ciencia, la construcción colectiva de conocimiento para el beneficio universal.

La historia de la comunicación científica EN América Latina y el Caribe da cuenta, orgullosamente, de que es posible, miles de revistas, decenas de **miles de editores, editoras y equipos editoriales, gobiernos, universidades, infraestructuras, estudiantes, investigadores**, juntos a cargo de que la ciencia sea para todas y todos, sin distinciones, barreras ni muros de pagos.

En México, en particular, con la actual administración federal, se ha reformado nuestra constitución, para asegurar que toda persona goce de los beneficios de la ciencia y la innovación tecnológica, a través del apoyo del estado para garantizar el ACCESO ABIERTO A LA INFORMACIÓN que derive de ella. **Un logro sin precedentes.**

En el marco de las **Recomendaciones de UNESCO sobre Ciencia Abierta, que han sido un gran logro en este camino**, quisiera hacer un llamado a reflexionar y trabajar para que el Acceso Abierto Diamante no sea el nuevo modelo de mercantilización de la ciencia, **para que el Acceso Abierto no sea visto como un fin en sí mismo, sino un medio para alcanzar equidad**, COMO LO RECUERDA LA DECLARACION DE BUDAPEST A SUS 20 AÑOS.

Si no es con el impulso de la Ciencia Abierta, no imagino otro movimiento capaz de lograrlo. Es un momento de definición. Así como la educación, la ciencia debe ser un derecho y no un privilegio, **la ciencia es un bien público global.**